Hospital Regional Militar de Veracruz, Ver.

Cor. M.C. Rodolfo Carrillo Luna*

26/a. Zona Militar.

Antecedentes históricos:

Debido a la caída de la Habana en 1762 y otras victorias de las armas británicas en el Mar Caribe, se hizo notorio para las autoridades Reales de España el increíble descuido en el que se mantenía la segur dad de sus colonias americanas y la necesidad urgente de corregir esta situación.

El Hospital Militar Regional de Veracruz, Ver, fue el primer Hospital Militar de México y de toda América, se construyó dentro de las murallas que rodeaban la Ciudad, por orden del Virrey Joaquín de Monserrat, Marqués de Cruillas y se inauguró en el mes de diciembre de 1764, se le dio el nombre de Hospital de San Carlos en honor de Carlos III, rey de España, siendo su primer director el doctor Francisco O. Doucet.

El Hospital comprendía toda una manzana, edificada a un costado de la capilla de Loreto, (a la fecha ya desaparecida) en la calle 3/a. de Loreto (hoy Arista) por el Sur, la 3/a. barrios de Mina y la Muralla (hoy Hidalgo) hasta calle Verde (hoy Aquiles Serdán) por el norte.

Contaba con una planta baja que disponía de naves muy amplias y de gran ventilación.

En 1797, azota a la población una epidemia de viruela por lo que se incrementan los gastos en forma exorbitante y repentina, en vista de la situación, se construye en ese mismo año una sala de uncionados y se reciben 6 catres para fracturados enviados por el Virrey.

En junio de 1800 se amplía la cuadra del Hospital Real de San Carlos destinada para presos, habiendo tomado la que se llamó de San Juan Nepomuceno.

En 1802, se solicita al virrey de España Don Félix Berenguer de Marquina, el establecimiento de una Botica.

Fue hasta 1808, siendo Virrey de la Nueva España don Pedro Garibay, cuando se estableció la tan necesaria botica, para lo que se hizo traer de la capital española el personal idóneo.

Durante la Guerra de Independencia, Veracruz fue entre otras una de las comarcas más azotadas y no eran sólo las tropas las que recurrían a los Hospitales, sino gente del pueblo que moría de hambrea y que acudía en busca de alimento y abrigo.

* Director del Hospital Regional Militar de Veracruz, Ver.

En 1822, el puerto de Veracruz, es nuevamente escenario de lucha en la gloriosa defensa que hiciera la noche del 26 al 27 de octubre recibiendo el Hospital de San Carlos una gran parte de los heridos, tal como sucediera en las operaciones de desalojo del Castillo de San Juan de Ulúa 3 años más tarde.

En marzo de 1847, el puerto de Veracruz fue ocupado por la primera invasión norteamericana tras una cruenta lucha, lo que provocó la parcial destrucción del Hospital.

En 1864, se contaba con espacio para alojar de 250 a 300 camas, más tarde se hicieron mejoras en construcción e instalaciones gracias a la intervención del Comandante Militar Juan E. Foster.

En 1914, durante la segunda invasión norteamericana fue precisamente este hospital uno de los más importantes puntos de concentración de heridos en la defensa del puerto atendiéndose tropas de mar y tierra.

Desde su fundación, esta noble institución ha cumplido ininterrumpidamente con la función para la que fue creada, atender a las tropas y sus derechohabientes.

Se le han efectuado múltiples obras de reparación y remodelación, contándose entre las más importantes, la construcción de la torre de hospitalización, de 5 pisos, realizada entre julio de 1972 y noviembre de 1976, en el primer semestre de 1994, se inauguraron las nuevas instalaciones que albergan al servicio de alimentación, vestidores para tropa, un completísimo y moderno departamento de fisioterapia y el gabinete dental.

Con fecha 18 de junio de 1996, se iniciaron trabajos de remodelación, a cargo de la Dirección General de Ingenieros, que comprenden la adaptación del Auditorio General, la construcción de vestidores para jefes y oficiales masculinos y de oficinas administrativas y la impermeabilización de las lozas de azotea, los cuales fueron inaugurados el 30 de noviembre de este mismo año, entrando en funcionamiento desde luego.

Dentro de los logros significativos obtenidos en fechas recientes, podemos contar:

Deportivos:

Ha destacado en el fútbol obteniendo los siguientes premios:

1996: Primer lugar a nivel zona.

Segundo lugar a nivel región.

1997: Primer lugar a nivel zona.

Segundo lugar a nivel región.

Académicos:

El hospital implementó por vez primera en esta plaza los cursos siguientes:

P.H.T.L.S. Junio 1996

Abril 1997.

Marzo 1998.

A.T.L.S. Junio 1997.

A.C.L.S. Noviembre 1997.

Plan DN-III-E:

Septiembre 1996. En la región de Cosamaloapan, Ver.

con motivo de inundaciones de la

cuenca del Río Papaloapan.

Octubre 1997. En el estado de Oaxaca, por los es-

tragos ocasionados por el Huracán

«Paulina».

Nómina de directores:

Dr. Ignacio Pombo

Dr. Francisco O. Doucet.

Dr. Zacarías R. Molina.

Tte. Cor. M.C. Emilio Contreras.

Myr. M.C. Antonio Rodríguez Rosas.

Gral. Brig. M.C. Francisco Trejo Patraca.

Cor. M.C. Alberto Jiménez Chazaro.

Cor. M. C. Alberto Sánchez Córdoba.

Cor. M.C. Manuel de Jesús Campa González.

Cor. M.C. Abel Antonio Ricárdez Arenas.

Cor. M.C. Manuel de Jesús Barredo Sánchez.

Tte. Cor. M.C. Jesús Ricardo Mendoza Antillón.

Gral. Brig. M.C. Abel Antonio Ricárdez Arenas.

Coronel M.C. Rodolfo Carrillo Luna

En el año de 1764.

En el año de 1832.

Durante el año de 1900.

En el año de 1919

De junio de 1924 a octubre de 1937.

De octubre 15 de 1937 a octubre 31 de 1953.

De noviembre 1 de 1953 a enero 31 de 1977.

De febrero 1 de 1977 a octubre 15 de 1982.

De octubre 16 de 1982 a enero de 1987.

De febrero 1 de 1987 a 31 de octubre de 1991.

De noviembre 1 de 1991 a 16 de enero de 1993.

De enero 16 a febrero 28 de 1993.

De marzo 1 de 1993 a 1 de julio de 1997.

De julio de 1997 a la fecha.